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A 40 años de su origen, 
Fundación Cáritas 
sigue apoyando a 
la población más 
vulnerable de Puebla
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Ayuntamiento reconoce 
a 70 compañías con la 
iniciativa “Empresas 
Poblanas de 10”
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Hasta ener, el PRI Puebla 
sabrá a qué género dará 
candidatura a Senado
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FGR no devolverá casa 
de las Lomas a Emilio 

Lozoy; ‘el inmueble 
sigue asegurado’

EL 7O% DE MUJERES 
SUFRE VIOLENCIA 
DE GÉNERO EN LA 
CAPITAL POBLANA

REFRENDA LA RECTORA LILIA CEDILLO, REFRENDA LA RECTORA LILIA CEDILLO, 
SU COMPROMISO CON EL ICUAPSU COMPROMISO CON EL ICUAP
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ESPECTACULAR ENCENDIDO DEL ÁRBOL DE NAVIDAD 
EN EL ZÓCALO DE LA CAPITAL POBLANA

  El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera, junto con su esposa la presidenta del Sistema Municipal 
DIF Liliana Ortiz y la presencia de cientos de familias realizó el encendido del Árbol de Navidad en el zócalo.
Tras el conteo tradicional, las luces del monumental Árbol de Navidad se prendieron y todos los presentes pud-
ieron apreciar un espectáculo de fuegos artificiales.
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En diciembre se 
reanudará el cobro 
de Parquímetros  
en Puebla capital
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Utiliza gobierno de 
Puebla el poder para 
cambiar vidas: SSC

  En la Mixteca poblana, el gober-
nador inició los trabajos de reha-
bilitación de la construcción del 
pavimento asfáltico en la carretera 
Tula- Santa Inés Ahuatempan
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Burós de crédito: 
¿que papel juegan 

en la inclusión 
financiera?

  La titular de la Secretaría de Igualdad Sustantiva de Género del Ayuntamiento de Puebla, 
Karina Romero Alcalá, reconoció que después de la pandemia Covid-19, persisten los casos 
de violencia de género. La funcionaria explicó que actualmente 7 de cada 10 mujeres, padecen 
algún tipo de violencia de género.
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ANGELOPOLITANAS

Esta semana termina noviembre y habrá noticias políticas en Puebla.
Morena deberá perfilar a su precandidata a senadora y todo indica que mantendrá la propuesta 
del Partido del Trabajo, como hace seis años cuando postularon a Nancy de la Sierra, ahora 
será Lizeth Sánchez, aunque sigue en la pelea la morenista Claudia Rivero.
También el Frente Amplio deberá dejar en claro el perfil de sus candidatos a los escaños 
del estado y aunque informalmente se supo que Jorge Estefan es el priista que lleva mano, 
dejando a un lado a Juan Carlos Lastiri, la mujer puede ser una diputada federal panista y no 

necesariamente Ana Teresa Aranda, quien en las elecciones de 2000 fue negociada para perder 
el Senado por Francisco Fraile.
En ese escenario, hay chismes y versiones que personalmente frenó el coordinador de la Defensa de la 
4T en el estado, Alejandro Armenta, en un comunicado de fin de semana difundido en sus redes socia-
les donde pidió denunciar a las personas que están prometiendo candidaturas en el ámbito municipal o 
distrital a su nombre.
Alerto sobre esta situación y se deslindó de cualquier propuesta de candidaturas o beneficio personal 
usando su identidad, como al parecen han hecho algunos de sus cercanos operadores, identificados ex 
perredistas.
“No tolerará por ningún motivo, que alguna persona pretenda garantizar a mi nombre alguna respon-
sabilidad en los ámbitos municipal o distrital a cambio de algún beneficio personal”. Alejandro Armenta 
abrió desde su cuenta oficial de “X” la liga para hacer formal la denuncia: https://alejandroarmenta.com.
mx/haz-tu-denuncia/ .

El coordinador de los diputados federales de Morena, Ignacio Mier Velazco, puso en claro que el 
movimiento social que él encabeza, que congrega a mujeres y hombres libres, no lucha por puestos 
sino por ideales para cambiar la vida de las y los poblanos.
A través del Instituto Mexicano para la Transformación de la Vida Pública se han conformado 
7,800 comités integrados por 148,500 personas y que la filosofía de su movimiento ha sido la de 
modificar la realidad a partir de un problema para mejorar las condiciones del estado; dijo ante 
el coordinador estatal de Defensa de la 4T, que en ese tenor continuará la actividad del Instituto. 

Puntualizó que en Morena no caben las filias ni las fobias en el momento de definir a los candidatos para 
presidencias municipales y diputaciones, porque lo importante es su competitividad para ganar en los 
distritos y municipios y obtener la mayoría calificada en el Congreso federal. 
Nacho Mier dijo que continuará trabajando por el pueblo de México y de Puebla y refrendó su apoyo a 
Claudia Sheinbaum y a Alejandro Armenta, coordinadores nacional y estatal de la 4T “si queremos rea-
lizar un movimiento social amplio, incluyente, donde estén realmente todos, lo primero que se requiere 
es asegurar la unidad dentro del partido”, precisó.

En un comunicado emitido ayer vecinos de Coyomeapan desmintieron la acusación que nos hacen 
a través de las redes sociales como campaña de desprestigio hacia nuestro movimiento 

denominado Unidad por Coyomeapan.
Reiteraron que la familia Celestino Rosas ha utilizado a medios de comunicación, sicarios 

armados usando los recursos públicos que el estado le proporciona a su esposo Rodolfo 
García López para golpear, hostigar políticamente y encarcelar a las personas defensoras de 
su autonomía comunitaria.

Ayer salió un señor vecino de la comunidad, Florentino Montalvo, señalando que su señor padre, 
Eduardo Montalvo, fue secuestrado en la comunidad mientras iba a su campo a traer leña, señalando y 
acusando falsamente a Daniel y a Unidad por Coyomeapan y eso es totalmente falso.
Esa misma tarde de jueves 23 de noviembre del año en curso hubo movilización de hombres armados de 
la familia Celestino Rosas en diferentes comunidades intimidando incluso a sus adeptos y que más tarde 
asesinaron a uno de ellos y también balearon a uno de sus compañeros.
Exigimos a las autoridades que investiguen bien sobre el posible secuestro del señor Eduardo y que 
encarcelen a los sicarios de la familia Celestino que se esconden en San Juan Cuautla y en esa zona 
donde operan los sicarios es donde desapareció el señor Eduardo Montalvo.

El regidor de Morena, Ángel Rivera Ortega; Michel “El Locutor”, e Israel, trabajador de 
la planta armadora Volkswagen, enlistan el tendedero de deudores alimentarios que 
colocaron mujeres víctimas de violencia económica y vicaria al término de su marcha en 
Puebla por el 25 de noviembre.
En el marco del Día Internacional para la Erradicación de la Violencia contra las Mujeres, 
poblanas decidieron exponer a sus exparejas sentimentales con quienes procrearon un 
hijo o hija y que no se hicieron responsables con la manutención de los menores.

En medio de las precampañas presidenciales, y en el Día de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, 
el ex presidente Vicente Fox desató el sábado polémico y una lluvia de críticas, hasta de su candidata 
a la Presidencia, luego de insultar a Mariana Rodríguez, esposa del gobernador Samuel García, a quien 
llamó “dama de compañía”.
El panista hizo una publicación en X, replicando a su vez un mensaje sobre el emecista y su esposa. “Hay 
mucho detrás de esa sonrisa y esa dama de compañía”, escribió Fox. Rodríguez, quien dirige la oficina 
Amar a Nuevo León en el organigrama estatal, respondió minutos después en la misma red social.
“Señor, no soy una dama de compañía. Soy una mujer, soy licenciada, soy empresaria, soy esposa y soy 
madre”, escribió. “No le permito que me hable así a mí, ni a ninguna otra mujer. No somos accesorios, ni 
objetos, ni puede faltarnos al respeto, y menos de esa forma tan vulgar”, añadió, “lo que usted hizo, se 
llama violencia”.
El ex Presidente siguió la discusión pidiendo a Rodríguez no hacerse “mártir”, sosteniendo que en la 
discusión electoral hay libertad de expresión. Sin embargo, la aspirante del Frente Amplio por México, 
Xóchitl Gálvez, apoyó a Rodríguez y reprochó el mensaje del ex Presidente.
“Mi lucha es contra la violencia hacia las mujeres, venga de quien venga, vaya contra quien vaya. Rechazo 
y condeno totalmente las afirmaciones de Vicente Fox contra Mariana Rodríguez”, publicó. 
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ASESINAN EN JALISCO AL 
AMBIENTALISTA Y LÍDER INDÍGENA 
HIGINIO TRINIDAD DE LA CRUZ
De acuerdo con el reporte de la autoridad, el cuerpo de 
Higinio Trinidad de la Cruz fue encontrado en una zona 
montañosa entre el estado de Jalisco y el de Colima

REDADA

ISRAEL Y HAMÁS CUMPLEN TERCER 
DÍA CONSECUTIVO DE TREGUA E 
INTERCAMBIO DE PRESOS POR REHENES
A pesar de los contratiempos, retrasos y acusaciones cruzadas 
que amenazaron con romper el acuerdo, la situación se calmó 
este domingo y el pacto entre Israel y Hamás se mantuvo firme

REACCIONA SERGIO ‘CHECO’ 
PÉREZ: ‘ME PARECE UNA 
SANCIÓN DURA’
“Me parece dura porque es muy difícil para los comisa-

rios saber lo que pasa dentro del auto de un piloto”, dijo 

el mexicano ‘Checo’ Pérez

FIL DE GUADALAJARA SE LLENA 
DE COLOR Y TECNOLOGÍA CON 
PABELLÓN DE LA UNIÓN EUROPEA
El pabellón de la Unión Europea en la FIL Guadalajara 

2023 está inspirado en el movimiento artístico Bauhaus 

de la primera mitad del siglo XX
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Refrenda la Rectora Lilia 
Cedillo, su compromiso 
con el Instituto de Ciencias 

Durante el Tercer Informe de 
Labores de la directora de este 
instituto, Carolina Morán Raya

El Instituto de Ciencias (ICUAP) de la 
BUAP se ha consolidado como un polo 
de investigación de excelencia gracias a 

expuestos por su directora, Carolina Mo-
rán Raya, durante su Tercer Informe de 
Labores, en el que la Rectora María Lilia 
Cedillo Ramírez refrendó su compromiso 
por apoyar y gestionar los recursos nece-
sarios que faciliten las actividades sustan-
tivas de este importante centro, donde se 
genera conocimiento y se forman profe-

-
dad Académica, la Rectora María Lilia Ce-
dillo Ramírez escuchó los retos que enfren-
ta el ICUAP y aprovechó para reconocer 
a las y los investigadores que conforman 
este instituto, destacando a los profesores 
Eméritos Gerardo Torres del Castillo, Vla-
dimir Serkin y, en especial, a la primera 

la doctora María de la Paz Elizalde Gonzá-
-

camiento que tienen los investigadores 
del ICUAP con estudiantes de licenciatura, 

gusto constatar los logros del instituto 
y felicitar a la doctora Carolina Morán, 
así como a los investigadores y traba-

compromiso de nuestra institución por 
hacer rendir cada peso del presupuesto 
para continuar con las actividades sus-
tantivas de la institución y seguir cre-
ciendo, mi compromiso es tocar todas 

Por su parte, la doctora Carolina Morán 
informó que las acciones de su gestión 
se armonizaron con el PDI (2021-2025) a 

al desarrollo y consolidación de grupos; 
Promoción al desarrollo de los programas 
educativos; Apoyo y fortalecimiento de 
las actividades de vinculación; Promoción 
del uso compartido de espacios e infraes-

Morán Raya mencionó que todas las 
decisiones que se toman en el ICUAP pa-

que ahora se cuenten con representantes 
-

actualmente cuentan con siete centros de 
investigación y cuatro departamentos, en 
los cuales convergen investigadores que 

son responsables de uno o más progra-

En cuanto a su planta académica, 
consta de 195 investigadores, de los cua-
les 86 por ciento tienen doctorado; 75 por 
ciento pertenecen al Sistema Nacional de 

con nivel II, 70 con nivel I y cinco can-
didatos, además de tres profesores Emé-

en los 31 cuerpos académicos, 19 conso-

La directora del ICUAP destacó en este 
punto, que 61 por ciento de los cuerpos 
académicos albergan a profesores de 
otras unidades académicas, lo que de-
muestra el enfoque multidisciplinario con 

De igual forma, mencionó el impacto y 
-

siete y ocho inscritos ante el Instituto Mexi-

Actualmente, el ICUAP ofrece 10 pro-
gramas educativos de posgrado, la ma-
yoría de ellos recategorizados al nivel I, 
lo que valida su calidad y garantiza los 

ICUAP atiende a 139 alumnos de maes-

la planta docente brinda atención a estu-
diantes de 24 programas académicos de 

 REDACCIÓN   

Hasta en 42 pesos, el precio del huevo en centrales de abasto de Puebla: SIAP

en centrales de abasto se vende hasta en 

así lo dio a conocer el Sistema Nacional 

En tanto que la producción en los pri-
meros 10 meses del 2023 alcanzó 391 mil 

de Información Agroalimentaria y Pes-

En las centrales de abasto, el precio 

precio base de 36 pesos en Mérida y de 
hasta 51 pesos en Morelia, en precio al 

En las cifras del SIAP, la producción 
de enero a octubre representa el 83 por 

Se aseguró que el precio del huevo se 
mantiene al alza, conforme análisis del 
Grupo Consultor de Mercados Agrícolas 

(GCMA), debido a una menor disponi-
bilidad del producto y la especulación 

Aviar de Alta Patogenicidad (IAAP) en 

Finalmente, se  reporta que, si bien 

por una buena oferta en el mercado, no 
sucede lo mismo con el huevo deriva-
do de la especulación ocasionada por 

 ALMA MÉNDEZ

Obispo auxiliar pidió 
a poblanos mantener 
empatía con necesidades 
de los demás
Puebla, Pue- Tomás López Durán obis-

-

asimismo en México se celebra el día 

Durante la misa dominical, pidió por 
el descanso del activista Adolfo Enrí-
quez Vanderkam quien fue asesinado 

-
canso del periodista Javier López Díaz 

-
sidades y pecados de los humanos, por 

en todos los sentidos “carga nuestra 

Exhortó a los poblanos a ser empá-

difíciles, pero, sobre todo de quien más 

“Sí nosotros queremos medir en 
nuestra vida en el termómetro que tanto 
ha crecido nuestra fe, basta con ver tus 

esperando que el corazón se conmueve 
y que le ofrezca un vaso de agua, un 
vestido, una visita al hospital o porque 
está encarcelado, ahí está presente Je-

 ALMA MÉNDEZ

Esta semana, precio 
del gas LP en Puebla 
capital oscilará en 
los 332.2 pesos
Puebla, Pue- Para esta semana del 26 de no-
viembre al 3 de diciembre, el tanque de gas 

así como para la zona conurbada, informó la 

Recordemos que la semana pasada se 

que en los próximos días vuelva a incre-
mentar su precio por las festividades navi-

Cabe mencionar que el costo más alto 
del gas LP se registrará en la zona de Acat-

-
-

tanque de 20 kilogramos alcanzará un pre-
-

Finalmente, en Coronango, el precio del 

 ALMA MÉNDEZ



CIUDAD 5LUNES.27.11.2023                   @diariopuntual       www.diariopuntual.com

Por las bajas 
temperaturas, IMSS 
exhorta a seguir con 
medidas preventivas
Puebla, Pue. El Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) exhorta 
a la población a seguir medidas de 
cuidado a la salud para prevenir 
enfermedades respiratorias como 
neumonía, síndrome gripal y bron-
quitis, así como la exacerbación de 
padecimientos como asma y enfer-
medad pulmonar obstructiva cróni-
ca (EPOC), que son más comunes 
ante el incremento de las bajas 
temperaturas por la entrada del in-
vierno.

Edgar Vinicio Mondragón Armi-
jo, jefe de Área Médica de Enveje-
cimiento, Enfermedades Crónicas y 
Neurodegenerativas de la División 
de Excelencia Clínica, recomen-
dó acudir a la Unidad de Medicina 
Familiar (UMF) para realizarse un 
chequeo PrevenIMSS y actualizar 
el esquema de vacunación, en par-
ticular aquellas que previenen in-
fluenza, Covid-19 y neumococo, de 
acuerdo al grupo de edad y facto-
res de riesgo.

Señaló que es importante man-
tener el control adecuado de los 
padecimientos crónicos, no auto-
medicarse, alimentación saludable 
que incluya la ingesta de cítricos o 
complementos de vitamina C, abri-
garse en días fríos, cubrir nariz y 
boca ante cambios de temperatura, 
estornudo de etiqueta, lavado de 
manos y evitar tocarse el rostro con 
las manos sucias.

Respecto al uso de cubrebocas, 
dijo que, si bien no es obligatorio, 
es aconsejable su uso en lugares 
públicos y en aquellos que pueden 
presentar aglomeraciones, ya que 
reduce la posibilidad de contraer 
alguna infección respiratoria.

Finalmente, que esta situación 
se refleja en lo que vive China, 
con un incremento casos de una 
neumonía atípica, que al momento 
no ha mostrado ser grave y que la 
evolución de los menores es en lo 
general buena; “no ha habido una 
alta mortalidad y no parece tratar-
se de un nuevo virus pandémico, 
esto puede deberse a la naturaleza 
propia de la inmunidad que no tuvo 
la población infantil en los años pa-
sados”.  ALMA MÉNDEZ

A 40 años de su origen, Fundación 
Cáritas sigue apoyando a la 
población vulnerable de Puebla
Puebla, Pue- Hace 40 años inició la Fun-
dación Cáritas, con el objetivo de apoyar 
a la población vulnerable en Puebla con 
servicios de alimentación, vestido, estan-
cia infantil, dotación de medicamentos, 
consulta externa, albergue temporal y 
atención de adultos mayores, así como a 
las familias de bajos recursos.

Actualmente la Fundación Cáritas es 
liderada por Refugio Gómez Alonso, pre-
sidente del patronato, destacó que aparte 
del apoyo a personas de la tercera edad 
también cuentan con terapias físicas y 
psicológicas desde 50 pesos; consultas 
dentales, análisis clínicos, banco de me-
dicamentos, incluso, muchos de ellos se 
otorgan de manera gratuita a quien lo 
solicite, siempre y cuando muestre una 
receta médica, donde se indique el trata-

miento médico.
Asimismo, dijo que Cáritas cuenta con 

una estancia infantil donde se atienden 
36 niños y donde las madres de familia 
pueden dejarlos, mientras realizan sus ta-
reas diarias.

En entrevista Refugio Gómez detalló 
que en el asilo se atienden a 50 abuelitos 
de los cuales 48 han sido olvidados por su 
familia, ahí es donde la fundación ha te-
nido que hacerse cargo al cien por ciento 
de ellos, con aportaciones y donativos de 
diversas empresas y ciudadanos.

Declaró que estos abuelitos tienen to-
das las atenciones, desde una atención 
médica de calidad, medicamentos, ali-
mentos, terapia ocupacional, física y ac-
tividades de entretenimiento.

En el caso de que los abuelitos fallez-

can, estos han sido incinerados y depo-
sitado sus cenizas en la capilla del asilo, 
para poder recordarlos.

Es por ello que hizo el llamado a la sen-
sibilización del donativo, debido a que se 
tiene que dar calidad de vida a las perso-
nas que recurren a la Fundación Cáritas.

“Sí tenemos gente que nos dona, por 
eso Cáritas recibe cualquier donativo en 
especie, económico, muebles y ropa, 
pero, nuestro principal ingreso es el ba-
zar, pues con la venta es cómo enfrenta-
mos todos los gastos que tenemos en el 
asilo”, acotó.

Finalmente, en caso de querer hacer 
un donativo a la Fundación Cáritas, de-
berá acudir a la 13 Sur 1701 barrio de 
Santiago, en la ciudad de Puebla. 

         ALMA MÉNDEZ

AYUNTAMIENTO RECONOCE A 70 COMPAÑÍAS CON 
LA INICIATIVA “EMPRESAS POBLANAS DE 10”
Puebla, Pue- Derivado de una convocato-
ria por parte de la Secretaría de Econo-
mía y Turismo, el Ayuntamiento de Pue-
bla -que preside Eduardo Rivera Pérez-, 
entregó reconocimientos a 70 compañías 
locales mediante la iniciativa “Empresas 
Poblanas de 10”.

Por su trayectoria, compromiso social, 
calidad en sus procesos y por la genera-
ción de empleos para las y los poblanos, 
es como el Gobierno Municipal recono-
ce el esfuerzo del sector empresarial, el 
cual ha sido aliado en la estrategia de 
reactivación e impulso de la economía 
local. 

Con esta iniciativa, se valida el pro-
fesionalismo con el que se rigen las em-
presas locales, ya que constituyen una 
de las principales fuentes de satisfacción 
personal y laboral de las y los poblanos, 
generando bienestar y crecimiento a tra-
vés de su visión, comentó Alejandro Ca-
ñedo Priesca, Secretario de Economía y 
Turismo.

Esta distinción va encaminada a esti-
mular el buen desempeño de este grupo 

la excelencia en la calidad de sus proce-
sos, iniciando con buen ambiente laboral 
que se traduce en una mejor atención al 
cliente.

Con estas acciones, el Ayuntamiento 
de Puebla reconoce a las empresas que 

han tenido arraigo y generan desarrollo 
en la ciudad, y que a través de su com-
promiso social generan empleos y mejo-
ran las condiciones laborales, esta dis-

el mercado y ante los clientes.  REDACCIÓN
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En diciembre se reanudará el cobro 
de Parquímetros en Puebla capital

Puebla, Pue- Luego de solventar la reso-

la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) el pasado 28 de septiembre sobre 
el cobro de Parquímetros, el Ayuntamiento 
de Puebla informa que a partir del 1° de 
diciembre se reanudará su operación con 
las cuotas de servicio correspondientes.

Nuevamente, este sistema de estacio-
namiento rotativo requerirá un pago de 
cinco pesos ($5.00) por cada hora o frac-
ción en el uso del espacio para estacio-
namiento temporal. El cobro se realizará 
de lunes a viernes dentro de un horario 

de 8:00 a 21:00 horas; sábados y domin-
gos de 11:00 a 19:00 horas. Los usuarios 
podrán registrar cinco horas de estancia 
como máximo, cubriendo el costo sólo de 
las primeras cuatro, ya que la quinta se-
guirá siendo gratuita.

Estos nuevos lineamientos son apli-
cables luego que se publicó la reforma 
a la fracción XI del artículo 57 de la Ley 
de Ingresos del Municipio de Puebla 
para el Ejercicio Fiscal 2023 en el Perió-

las cuotas de servicio bajo principios 

constitucionales de proporcionalidad y 
equidad tributaria.

Para el Ayuntamiento de Puebla, los 
Parquímetros son un sistema que ha ga-
rantizado el derecho a la movilidad en 
condiciones de seguridad vial, accesibili-

-
clusión e igualdad, por lo que se realiza-
ron las reformas legales necesarias para 
brindar certeza a la ciudadanía en el pago 
de derechos por la ocupación de espacios 
para estacionamiento de vehículos, cuyo 
cobro se realice mediante dispositivos di-
gitales.  REDACCIÓN

Se reportan 13 poblanos 
hospitalizados por Dengue
Puebla, Pue. La Secretaría de Salud 

contagios de Dengue, con ello se tie-

ningún nuevo deceso.
A través de un comunicado esta 

dependencia informó que el virus del 

municipios.
Entre los que concentran el mayor 

número de casos se encuentran:
TEHUACÁN
IZÚCAR DE MATAMOROS
XICOTEPEC
ACATLÁN DE OSORIO
HUAQUECHULA

-
ciones nuevas en este periodo y, por 
ello, el número continúa en 5; ade-
más, hay 13 personas hospitalizadas.

Se exhorta a la población de zonas 
endémicas a que mantengan limpios 
patios y cacharros para evitar espa-
cios de reproducción del mosquito 
transmisor de esta enfermedad.

UN CASO ACTIVO COVID
En cuanto al panorama epidemiológi-
co de Covid-19, se reportó que sólo 
hay un caso activo en el estado, dis-
tribuido en el municipio de Puebla.

En ese sentido, se descartó nue-
vos contagios y defunciones, ni hay 
personas hospitalizadas por este vi-
rus.  SILVINO CUATE

Daniela Alonso, primer 
lugar en el Maratón de 
Puebla con 44 minutos
Puebla, Pue. Daniela Alonso de Michoa-
cán, con 22 años de edad que portó el 
número 747 fue la ganadora del Maratón 
de Puebla 2023, esto con un tiempo de 
dos horas con 44 minutos.

Mientras que en la rama varonil fue 
Julius Kibet Koskei, corredor de Kenia, 
quien conquistó por cuarta ocasión el Ma-
ratón Internacional de Puebla y en la edi-
ción 2023 terminó con un tiempo de dos 
horas con 19 minutos, 4 segundos.

-
-

nó la pandemia de Coronavirus, periodo 
en el que se suspendieron este tipo de 
actividades.

La ruta donde miles de personas asis-
tieron contempló el Centro Histórico de 
Puebla, Bulevar Héroes del 5 de Mayo, la 
49 Poniente y Circuito Juan Pablo Il, Vía 
Atlixcáyotl, la Calzada Zavaleta, Camino 
Real y llegó hasta Cholula.

Seguido por la Ruta Quetzalcóatl, el 
Puente de la Universidad de las Américas 
Puebla, y concluir en el Centro de Puebla, 
la Avenida 12 y el zócalo poblano.

En este evento participó el goberna-
dor Sergio Salomón Céspedes Peregrina, 
quien agradeció y deseó buen trayecto a 
todos los corredores de diferentes partes 
del país. Enfatizó que su administración 
tiene interés en impulsar el deporte, por 
ello, brinda todas las posibilidades de que 
el Maratón se realice con seguridad.

 SILVINO CUATE

FALTAN POR RETIRAR PALMERAS DEL 
BULEVAR 5 DE MAYO Y HERMANOS SERDÁN

Puebla, Pue. La titular de la Secretaría de 
Medio Ambiente, Myriam Arabian Coutto-
lenc, dio a conocer que está pendiente el 
derribo de 7 palmeras en el Bulevar 5 de 

están enfermas. 
Aclaró que le corresponde a Servicios 

Públicos del Ayuntamiento de Puebla ha-
cer estas tareas de derribo, pues la de-
pendencia a su cargo únicamente realizan 
un diagnóstico sobre qué palmeras repre-
sentan un riego a la población. 

“Falta derribar palmeras todo el 5 de 

tienen, y sobre todo Hermanos Serdán, 

febrero, porque ya se nos acaba el año. 
Están enfrente del Centro Escolar Niños 
Héroes de Chapultepec, antes de llegar a 

Enfatizó que estas son palmeras que 
están enfermas, dado que fueron iden-

su resistencia, más el cambio climático, la 
vuelve susceptible a cualquier accidente. 

-
ca sembrar fresnos, cazahuate, pata de 
vaca, entre otras especies. 

Para concluir, dijo que este año son 2 
mil 700 especies de árboles que se han 
podado o derribado, no obstante la cifra 
puede crecer, dependiendo de los nuevos 
estudios que se lleguen a realizar en dife-
rentes zonas.  SILVINO CUATE
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En Morena se lucha por 
ideales, no por un cargo, 
asegura Ignacio Mier
Puebla, Pue- El coordinador de los 
diputados federales de Morena, Igna-
cio Mier Velazco, puso en claro que 
el movimiento social que él encabeza, 
que congrega a mujeres y hombres 
libres, no lucha por puestos sino por 
ideales para cambiar la vida de las y 
los poblanos.

Explicó que a través del Instituto 
Mexicano para la Transformación de la 
Vida Pública se han conformado 7,800 
comités integrados por 148,500 perso-

-
tir de un problema para mejorar las con-
diciones del estado; dijo que en ese te-
nor continuará la actividad del Instituto.

Puntualizó que en Morena no ca-
-

para presidencias municipales y dipu-
taciones locales y federales, porque lo 
importante es su competitividad para 
ganar en los distritos y municipios y 

Congreso federal, indispensable para 
sacar adelante la reforma al Poder Ju-
dicial y continuar cimentando la Cuar-
ta Transformación.

informal con directivos de medios de 
comunicación, consideró que en la pla-
taforma electoral de la coalición Juntos 

consulta popular sobre dicho poder 

transparente la gente decida sobre la 
reforma profunda que requiere.

-
carlo porque no tiene un contrapeso 
que, al contrario, funge como tal so-
bre los demás Poderes, incluyendo el 

Mier dijo que continuará traba-
jando por el pueblo de México y de 
Puebla y refrendó su apoyo a Claudia 
Sheinbaum y a Alejandro Armenta, 
coordinadores nacional y estatal de la 
4T “si queremos realizar un movimien-
to social amplio, incluyente, donde es-
tén realmente todos, lo primero que se 
requiere es asegurar la unidad dentro 

 REDACCIÓN

Hay vivales prometiendo candidaturas 
a nombre de Alejandro Armenta, el 
morenista pidió denunciar
Puebla, Pue. El virtual candidato a la gu-
bernatura de Puebla por el partido Movi-
miento Regeneración Nacional (Morena), 
Alejandro Armenta Mier, convocó a de-
nunciar a las personas que están prome-
tiendo candidaturas en el ámbito munici-
pal o distrital a su nombre.

Armenta Mier emitió un comunicado 
en calidad de Coordinador Estatal de los 
Comités en Defensa de la Cuarta Trans-
formación, para alertar sobre esta situa-
ción y deslindarse de cualquier propues-

usando su identidad.

morenista invocó a través de un comuni-

quienes sean sujetos de este tipo de co-
rrupción a denunciar ante las instancias 
legales y partidistas. 

En dicho escrito el morenista expone: 
“no tolerará por ningún motivo, que al-
guna persona pretenda garantizar a mi 
nombre alguna responsabilidad en los 

ámbitos municipal o distrital a cambio de 

Alejandro Armenta abrió desde su 
-

guiente liga para hacer formal la denun-
cia: https://alejandroarmenta.com.mx/

haz-tu-denuncia/ .
Y reiteró, “estoy convencido de la demo-

cracia, por lo que siempre nos conduciremos 
con transparencia y apegados a los princi-
pios de mi partido”, esto de cara al proceso 
electoral 2023-2024.  AURELIA NAVARRO

Biestro aseguró 
que en Morena se 
apuntaron aspirantes 
mañosos y chapulines
Puebla, Pue. Gabriel Biestro Medinilla re-
conoció que dentro de la pugna por la 

capital en el proceso interno del partido 
Movimiento Regeneración Nacional (Mo-
rena), se tienen aspirantes de todo tipo.

Por ello reconoció que después de sa-
ber que en el periodo de registro se ins-
cribieron desde quienes se dicen funda-
dores o fundadoras, pero tienen peores 
mañas que el morenovallismo hasta los 
que son aventureros de partidos.

Decidió formalizar su registro con la 
-

tro del partido desde que era movimien-
to y por el cual le tocó trabajar después 
desde el Congreso local como presidente 
del mismo, consejero estatal del partido y 
también dirigente estatal de Morena.

Para cerrar, mencionó que si hace tres 

–lugar que ocupó Claudia Rivera Vivanco 
en busca de la su reelección- la capital del 

“Se necesita recuperar la capital, de 
la mano de todo un proceso y proyecto 
histórico (…) hay que defender la 4T. Co-
nozco gente que desde el 2018 llegó al 

pusieron la camiseta, (….)”. 
     AURELIA NAVARRO

HASTA ENERO EL PRI PUEBLA 
SABRÁ A QUÉ GÉNERO DARÁ 
CANDIDATURA A SENADO
Puebla, Pue. El dirigente estatal del Par-
tido Revolucionario Institucional (PRI), 

de candidatos para la primera fórmula al 
Senado de la República por el tema de 
paridad de género, hasta enero se sabrá 
si a Puebla le corresponde a una mujer 
ocupar este espacio.

Precisó que será hasta el 18 de ene-

frente de esta responsabilidad dentro del 
proceso electoral 2023-24, por ello, pidió 
esperar los tiempos aun cuando a lo largo 
de este último mes del año corran muchos 

Camarillo Medina adelantó que, al co-
nocer los acuerdos nacionales de alian-
zas, estas se bajan a la esfera local de tal 

forma que los preliminares disponen que 
la primera fórmula al Senado de la Repú-
blica, y 7 de los 16 Distritos Federales, 
sean para el PRI.

Mientras que el Partido Acción Na-

fórmula del Senado de la República y 
6 de los 16 distritos federales; y para 
el Partido de la Revolución Democráti-

restantes.
“Vamos muy bien, esto va avanzando. 

que será en el mes de marzo, -recordó- ya 
registrado al Senado, Juan Carlos Lastiri 
con Blanca Alcalá por equidad de género 
tuvieron que bajarlo, habrá que esperar 
mejor hasta enero para conocer ya quién 
será la persona”.   AURELIA NAVARRO
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Un empresario tiene la capacidad 
para saber administrar una 
ciudad, dijo José Chedraui Budid

HAY 33 MIL 465 POBLANOS QUE AÚN NO PASAN POR 
SU CREDENCIAL DE ELECTOR EN MÓDULOS DEL INE

Guadalupe Leal, no 
es si quieren, instalar 
Cinemómetros es 
obligatorio en todo 
municipio 
Puebla, Pue. La diputada local, Gua-

dalupe Leal Rodríguez, recordó a los 
217 ayuntamientos, incluido Puebla 
capital, que la Ley de Movilidad y Se-
guridad Vial los obliga a implemen-
tar los “Cinemómetros” para medir la 
velocidad de los vehículos en circu-
lación.

Esto luego de que el gerente de 
la Ciudad, Adán Domínguez Sánchez, 
descartó la aplicación de este sistema 
en la ciudad, advirtiendo que hasta 
que no se reforme el reglamento de 
tránsito y se cambie la señalética de 
las calles, se podrá actuar al respec-
to.  

Leal indicó que a un mes de que 
concluya el 2023 en el estado de Pue-
bla ninguno de los municipios cuenta 
con un sistema de este tipo –Cinemó-
metros- y peor aún, tampoco se tie-
nen registros de que las autoridades 
de tránsito sobre el levantamiento de 
alguna infracción por exceso de ve-
locidad.

Cuando la Ley de Movilidad y Se-
guridad Vial establece que los dis-
positivos o medios tecnológicos de 
detección automática pueden ser uti-
lizados para cualquier infracción de 

de una imagen o video, tales como 
los excesos de velocidad.

Así como, paso de la luz roja, inva-
sión de área peatonal o ciclovía, vuel-
tas prohibidas, circulación en sentido 
contrario y uso de distractores al vo-
lante como no usar cinturón de ve-
locidad y uso de establecimiento en 
lugar prohibido.       

“Ningún ayuntamiento de este es-
tado tiene hasta la fecha una infrac-
ción por exceso de velocidad, quiere 
que no estamos reduciendo las muer-
tes, el cuarto lugar que ocupamos a 
nivel nacional en lo respecta a muer-
tes viales”. 

La congresista reiteró que, desde 
comisiones dentro del Congreso local, 
se estableció para todos los munici-
pios que se hagan las reformas a los 
Reglamentos de Tránsito para iniciar 
cuanto antes con la implementación 
de Cinemómetros que permitan cui-
dar los límites de velocidad y poder 
acreditar sanciones.

Indicó que así lo marca el Artículo 
126 de la nueva Ley de Movilidad y 
Seguridad del Estado de Puebla, apro-
bada por el pleno del Legislativo local, 
la semana pasada.  AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. José Chedraui Budid confía 
que su nombre esté dentro de la lista 
que se dé a conocer el 3 de enero so-

etapa en el proceso interno para elegir 
Coordinador Municipal de los Comités 
en Defensa de la Cuarta Transformación 
en la alcaldía de Puebla capital.

Reiteró que el 3 de enero, es la fe-
cha en que el partido Movimiento Re-
generación Nacional (Morena) dará a 
conocer los primeros resultados, des-
pués del registro que se hizo del 20 al 
22 de noviembre de este 2023.

Pepe Chedraui Budid comentó que 
el tercer y último filtro será hasta el 
10 de marzo, cuando se den a cono-
cer los resultados finales y saber la 
identidad del perfil que hará dupla 
con el actual y virtual candidato a la 
gubernatura de Puebla, por la coa-
lición “Sigamos Haciendo Historia”, 
Alejandro Armenta Mier.

Sobre la aparente postulación del 
Partido Acción Nacional (PAN) para el 
mismo espacio con el perfil del dipu-
tado federal, Mario Riestra Piña, Che-
draui Budid reiteró que en Puebla está 
vigente la democracia.

Y afirmó que no puede hablarse de 
este ejercicio si las familias no tienen 
entre que aspirantes medir quién se-
ría mejor para gobernar, de ahí que 
él confía en que llegado el momento 
y después de la interna de Morena los 
ciudadanos elijan a un empresario ya 
que esta figura es la que tiene la capa-
cidad para saber administrar una ciu-
dad.  AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. El vocal del Registro Fe-
deral de Electores de la Junta Local del 
Instituto Nacional Electoral (INE), Carlos 
Montero Catalán, informó que se tienen 
pendientes por entregar 33 mil 465 cre-
denciales al mismo número de ciudada-
nos que forman parte del listado nominal 
que se utilizará en el Proceso Electoral 
Concurrente 2023-2024.

La Campaña de Actualización Intensa 
que se está realizando para el padrón elec-
toral de la lista nominal, se reportó que se 

han entregado al corte del 12 de noviembre 
un total de 149 mil 73 credenciales.

módulos donde se han realizado 32 mil 
596 inscripciones al padrón electoral.

Así como mil 873 correcciones de da-
tos personales, 38 mil 232 cambios de 
domicilio, 51 mil 549 reposiciones de cre-
dencial, 5 mil 993 correcciones de datos 
en dirección, 13 mil 099 reincorporaciones 
y 9 mil 316 reemplazos de credenciales.

De la credencialización de los ciuda-

danos en el extranjero, reportó la Junta 
Local del INE que al 31 de octubre de este 
año se han proceso 110 mil 18 trámites 
sólo del estado de Puebla.

Se han entregado 91 mil 600 creden-
ciales para votar en los domicilios de ciu-
dadanos para votar en el extranjero.

El estado de Puebla tiene un Padrón 
Electoral al 9 de noviembre de este año, 5 
millones 30 mil 484 ciudadanos y el Lista-
do Nominal está formado por 4 millones, 
939 mil 193 poblanos.  AURELIA NAVARRO
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Utiliza gobierno de Puebla 
el poder para cambiar 
vidas: Sergio Salomón

7 de cada 10 mujeres 
padecen algún tipo de 
violencia de género: 
Karina Romero
Puebla, Pue. La titular de la Secretaría 
de Igualdad Sustantiva de Género del 
Ayuntamiento de Puebla, Karina Rome-
ro Alcalá, reconoció que después de la 
pandemia Covid-19, persisten los casos 
de violencia de género.

La funcionaria municipal explicó que 
actualmente son 7 de cada 10 muje-
res, padecen algún tipo de violencia de 
género, a pesar de las diferentes estra-
tegias desde su dependencia, por ello 

-
chera debemos seguir combatiendo la 
violencia en cualquier sentido”.

se incrementó, no hemos podido dismi-
nuir la cifra. Entonces hoy importante 
que cada quien desde su trinchera po-
damos seguir combatiendo la violencia 
en cualquier sentido”, dijo.

Cabe recordar que la declaratoria de 
Aleta de Violencia de Género contra la Mu-
jer se emitió el 8 de abril de 2019, para 50 
municipios de la entidad, incluye 45 me-
didas de prevención, seguridad y justicia, 
donde se contempla la ciudad de Puebla.

Según Melva Guadalupe Navarro Se-
queira, secretaria de Igualdad Sustanti-
va, había declarado que el gobierno de 
Puebla busca que antes de diciembre 
del 2024 se levante la Alerta de Vio-
lencia de Género contra las Mujeres 
(AVGM) que activó la CONAVIM en 50 
municipios en abril de 2019, por lo que 
presentó un plan de acción para ello.

No obstante, en el caso del munici-
pio de Puebla no se ha informado cómo 
ha coadyuvado en esta estrategia. 

    SILVINO CUATE

En la Mixteca poblana, el gobernador inició los trabajos de rehabilitación de la construcción del 
pavimento asfáltico en la carretera Tula- Santa Inés Ahuatempan

SANTA INÉS AHUATEMPAN, Pue.- El go-
bierno de Puebla utiliza el poder para 
cambiar vidas y abonar a que las próxi-
mas generaciones tengan un mejor fu-
turo, sentenció el gobernador Sergio 
Salomón al iniciar los trabajos de rehabi-
litación de la construcción del pavimento 
asfáltico en la carretera Tula- Santa Inés 
Ahuatempan, trabajos en los que serán 
invertidos 21 millones de pesos. 

Acompañado por el presidente de la 
Junta de Gobierno y Coordinación Política 
del Congreso del Estado, Eduardo Castillo 
López, el mandatario estatal indicó que 
esta obra permite dar cumplimiento a la 

instrucción del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, de atender al pueblo de 
manera cercana y directa. 

En este municipio, el titular del Ejecu-
tivo refrendó el compromiso de la admi-
nistración estatal por impulsar la produc-
ción de mezcal mediante una estrategia 
encabezada por la Secretaría de Desarro-
llo Rural, mediante la cual se están sem-
brando 5 mil hectáreas de agave en esta 
zona del estado. 

En Santa Inés Ahuatempan, el goberna-
dor entregó 43 acciones de apoyos de los 
programas sociales para la recuperación del 
campo poblano: Impulso Pecuario y Agríco-

-
no e Impulso a las Mujeres en el Sector Ru-
ral, por un monto global de 847 mil pesos. 

Para culminar su gira de trabajo domi-
nical, el gobernador visitó el municipio de 
Tepexi de Rodríguez, en donde entregó 
24 mil acciones de producto lácteo por 
un monto de 367 mil pesos; 56 títulos de 
propiedad urbanos y suburbanos; y 89 
acciones de programas de recuperación 
del campo poblano, por un monto de 2.8 
millones de pesos. Además, el goberna-
dor también encabezó una reunión para 
la presentación de proyectos municipales. 

 REDACCIÓN

DENUNCIAS PÚBLICAS HAN FRENADO ESTAFAS CON LOS APOYOS DE BIENESTAR
Puebla, Pue. A meses de las elecciones 
del 2024, no se han presentado nuevos 
casos de estafa, a través de los pro-
gramas sociales que impulsa el Ayun-
tamiento de Puebla, según lo dio a co-
nocer el Secretario de Bienestar, Matías 
Rivero Marines. 

El funcionario municipal explicó que 
después de haber denunciado pública-
mente los dos casos que se identifica-
ron, en redes sociales, ya no hubo rein-
cidencia en este tipo de publicaciones, 
donde se tenía como fin estafar. 

-
nuncias públicas de estas personas 
que estaban aprovechando de los pro-
gramas sociales de Bienestar, bueno, 
pues, cesaron cerraron las páginas, 
y ya a partir de ese momento, ya no 
tuvimos ningún reporte de que exista 

alguna persona que se esté aprove-
chando”, refirió. 

Enfatizó que las personas interesa-
das en recibir alguno de estos apoyos, 
tienen que acercarse directamente a la 
Secretaría de Bienestar Municipal, don-
de se formaliza en el padrón. Además, 
la entrega es gratuita. 

gratuitos. Son a través de la Secreta-
ría de Bienestar, y beneficiar a las 17 
juntas auxiliares de la Ciudadana de 
Puebla”, dijo 

Recordó que actualmente hay dos 
denuncias ante Contraloría, dichas 
acciones legales son en contra quien 
resulten responsable, sin embargo, no 
han dado con los responsables de di-
chas publicaciones. 

         SILVINO CUATE
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Cocineras tradicionales de Cuetzalan, 
Tlatlahuiquitepec y Zacapoaxtla 
participan en foro de Morelia

Atlixco actualiza 
programa de 
desarrollo 
urbano mediante 
consulta pública
Atlixco, Pue. El Ayuntamiento de Atlixco 
que encabeza Ariadna Ayala, en compa-
ñía de la Secretaría de Medio Ambiente, 
Desarrollo Sustentable y Ordenamiento 
Territorial del Estado de Puebla, dieron 
inicio a la consulta pública de la “Ac-
tualización del Programa de Desarrollo 
Urbano del Municipio”, la cual estará vi-
gente hasta al lunes 4 de diciembre del 
presente año.

Con la presencia del Consejo de De-
sarrollo Urbano y Vivienda, Colegios 
de Arquitectos, Ingenieros y Abogados 
(Capac, Cavapac, Cicepac, Ilustre cole-
gio de abogados), así como personal de 
la BUAP (a través del director del Com-
plejo Regional Mixteca), autoridades 
auxiliares, entre presidentes auxiliares, 
inspectores, comisariados ejidales, re-
presentantes inmobiliarios, y ciudada-
nía en general, reunidos todos en el 
patio de Palacio Municipal dio inicio esta 
consulta.

Este ejercicio tiene el objetivo de 
orientar el desarrollo urbano y el orde-
namiento territorial, así como proteger 
los grandes espacios naturales de Atlix-
co, por lo cual, la Comuna invita a las y 
los habitantes del municipio a participar 
como agentes sociales para mejorar la 
capacidad reproductiva de la ciudad, 
revisando el anteproyecto impreso ex-

de Desarrollo Urbano, Medio Ambiente 
y Movilidad ubicadas en Plaza Moraleda 
en horario de 9:00 a 15: 00 horas de 
lunes a viernes o a través de la página 
web www.atlixco.gob.mx.

Todas las sugerencias y/u opiniones 
de las y los participantes, serán recibi-

la convocatoria publicada en la página 
 REDACCIÓN

Puebla, Pue- La Secretaría de Turismo lle-
vó a cocineras tradicionales de Cuetzalan, 
Tlatlauquitepec y Zacapoaxtla al VIII Foro 
Mundial de Gastronomía Mexicana, que 
se celebra en Morelia, Michoacán.

La directora general de Innovación 
y Calidad, y responsable de la iniciativa 
Puebla: Patrimonio de Saberes y Sabores. 
Historias detrás del Fogón, Guadalupe 

Victoria Contreras Coyote de Cuetzalan, 
Teresa Jaimez Hernández de Tlatlauqui-
tepec y Griselda Castillo Damián de Zaca-
poaxtla, ofrecieron platillos locales elabo-

rados con sus recetas típicas.
Asistentes a este encuentro, convo-

cado por el Conservatorio Mundial de la 
Gastronomía Mexicana, pueden degustar 
pollo en ajonjolí con chiltepín y pimien-
ta, tamales de frijol con xocoyoli, sopa 
de hongos seta y tlayoyos cuadrados tra-
dicionales de Cuetzalan; tlayoyos de fri-
jol, alverjón y chicharrón, así como mole 
poblano, tamales de mole con hongos y 
carne de cerdo propios de Tlatlauquite-
pec, y tlayoyos, cemitas y chilpozón de 
Zacapoaxtla. 

Además de las cocineras tradicionales, 

también estuvieron productores de mole 
de Puebla capital, de mezcal de Tehuacán 
y café El Catador del Pueblo Mágico de 
Xicotepec, quienes sostuvieron citas de 
negocios con empresarios del sector de 
alimentos y bebidas, para ofrecer la venta 
de sus productos.

Por último, la participación de las co-
cineras tradicionales continuará el día de 
mañana en la oferta de platillos, y con la 
intervención de Teresa Jaimez en una con-
ferencia sobre el turismo gastronómico en 
Tlatlauquitepec y como parte de los atrac-
tivos del estado de Puebla.  ALMA MÉNDEZ

Tres muertos en 
el tramo carretero 
San Hipólito-
Zacatepec
Tlachichuca, Pue. Tres muertos fue el sal-
do de un accidente en el tramo carretero 
San Hipólito-Zacatepec, perteneciente al 
municipio de Mazapiltepec de Juárez.

David Alvarado, de 37 años de edad, 
originario de Tlachichuca es una de las 
personas que perdió la vida al quedar 
prensado en su auto, otra víctima fue 
Marco Antonio García, quien era origina-
rio de Veracruz y vivía en San Salvador El 
Seco, también en el lugar perdió la vida 
una menor de edad, estos dos últimos por 
lesiones graves en el cráneo.

Hasta el momento se desconocen las 
causas del accidente, aunque los prime-
ros indicios pudieran ser el piso mojado 
y la velocidad inmoderada, lo que pudo 
hacer que el conductor perdiera el control 
de la unidad.  LUZ MARIA ZAYAS

BORRACHO ARROLLÓ Y MATÓ A UN NIÑO 
TRAS CHOCAR EN CALLES DE ATLIXCO
Atlixco, Pue. La noche de este viernes un 
niño de 5 años de edad murió arrollado 
en calles de Atlixco por sujetos borrachos 
que circulaban en una camioneta.

Los hechos ocurrieron en el cruce de 
la 11 Sur y 11 Poniente en Atlixco, don-
de dos autos chocaron y como resultado 
atropellaron a una familia que caminaba 
por el lugar.

A la zona acudieron elementos de la 
Policía municipal para acordonar el lugar, 
mientras que personal de Semefo llegaba 

al lugar para hacer el levantamiento del 
cuerpo del menor.

Trascendió que una de las camio-
netas involucradas era conducida a 
exceso de velocidad y el conductor y 
sus acompañantes se encontraban en 
estado etílico.

Serán las autoridades competentes 
los que determinen la responsabilidad 
del conductor en estos hechos donde 
un menor de 5 años de edad perdió la 
vida.  PAOLA AROCHE
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El equipo de la franja llega a la serie final del torneo 
con algunas situaciones favorables y otras no tanto.
Me explico. Es que en el medio, el esfuerzo realizado por 
el equipo camotero para llegar de los últimos lugares 
de la tabla al número seis y calificar directo, parece 
no ser motivo suficiente para ser tomado en serio.
Mire usted, la gente de Tigres durante las últimas 
dos semanas se la ha pasado hablando de un posible 
bicampeonato, dando por hecho que el enfrentamiento 
en cuartos de final frente al equipo camotero es un 
mero trámite.
Ese tipo de situaciones generalmente se transforman 
en derrotas dolorosas y sorpresivas.
Sin embargo, tampoco se debe olvidar que los Tigres 
son los actuales campeones del fútbol mexicano y 
que cuentan con uno de los planteles más ricos de 
nuestro país.
En contra de la franja juega la situación de que le para-
ron el torneo cuando había alcanzado su mejor nivel 
futbolístico y eso puede ser un ‘handicap’ en contra 
del equipo de Carbajal y Noriega.
El fútbol como muchos deportes en el mundo, algunas 
veces no gana quien o quienes tienen mejor equipo sino 
quien es el más capaz de llegar en su mejor momento 
a fases definitivas.
Si la franja logra pasar del parón de casi 17 días sin 
perder ritmo, aún y cuando no disputó partidos ofi-
ciales o por llamarlos de otro manera serios, tendrá 
buenas posibilidades de darles una buena sorpresa a 

los ‘confiados’ Tigres.
Ojalá el hecho de que el equipo de Mazatlán quedó 
eliminado en el ‘play in’, las baterías del verdadero 
dueño que no es otro que Televisión Azteca, logre 
motivar a los jugadores con buenos incentivos para 
que el rendimiento sea aún mejor.
Afortunadamente y después de mucho tiempo, los 
verdaderos dueños trajeron como director general de 
la institución a un profesional como Gabriel Saucedo 
que sabe lo que que hace y que seguramente por 
la experiencia con la que cuenta, pondrá lo que sea 
necesario para que la franja avance en el torneo.
Que las campañas de Puebla y la bendición con la que 
cuenta el equipo sean suficientes para que la dolida y 
lastimada afición poblana pueda tener una gran satis-
facción.
Todo parece indicar que el partido de ida podría jugarse 
el Miércoles a las 7 p.m. en el Estadio Cuauhtémoc para 
que el regreso sea el Sábado 2 de Diciembre quizás a 
la misma hora en el volcán de Monterrey.
Parafraseando al gran e inolvidable Don Nemesio Diez, 
digamos y deseemos que el ‘balón ruede a favor de 
la franja’.
Nosotros como siempre seguiremos en línea.
Suerte franja.
Hasta la próxima.
TwitterX @pepehanan
Instagram @pepehanan
Tiktok: @pepehanan1

EN LÍNEA DEPORTIVA
Pepe
Hanan EXCESO DE CONFIANZA
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IndexBancos

CONTRARIO A LO QUE DICEN ALGUNOS MITOS 
COMUNES, los burós de crédito no son listas negras 
destinadas a perjudicar a los deudores.

EN MÉXICO, LOS BURÓS DE  
crédito son una realidad am-

pliamente reconocida, aunque a me-
nudo malentendida en cuanto a su 
función y beneficios. Rompamos con 
los mitos y descubramos por qué 
una sociedad de información credi-
ticia, o buró, es un aliado crucial en 
el camino hacia el éxito financiero.

A pesar de operar en las sombras 
durante más de dos décadas, estas 
instituciones invisibles han desem-
peñado un papel fundamental en 
la bancarización de más de 30 mi-
llones de mexicanos, con lo que han 
contribuido al logro de innumera-
bles metas financieras.

Su influencia se extiende a la esta-
bilidad económica del país al fomen-
tar una cultura de pago responsable. 
Además, han sentado las bases para 
la innovación financiera, lo que per-
mitido la adquisición segura y digital 
de créditos en cuestión de minutos.

Para comprender completamente 
la importancia de los burós de cré-
dito, es esencial conocer su historia 
en México. Estas instituciones se 
establecieron a principios 
de la década de 2000 con 
el propósito de recopilar 
y mantener información 
crediticia precisa sobre los 

Burós de crédito:

 

POR 
JUAN MANUEL  

RUIZ PALMIERI

consumidores. A lo largo de los años, 
han evolucionado y perfeccionado 
su enfoque para servir de manera 
más efectiva a la población.

Uno de los logros más destacados 
de los burós de crédito en México 
ha sido la bancarización de una 
gran parte de la población. La ban-

carización es el proceso 
de llevar a las personas al 
sistema financiero formal, 
proporcionándoles acceso 
a cuentas bancarias y ser-

vicios crediticios. Esto ha permitido 
que millones de mexicanos se benefi-
cien de una amplia gama de servicios 
financieros, desde cuentas de ahorro 
hasta préstamos personales.

La importancia de este acceso al 
crédito no puede subestimarse. Los 
préstamos y las líneas de crédito 
desempeñan un papel crucial en la FO
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¿qué papel juegan en 
la inclusión financiera?

Buró de crédito
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 Juan Manuel Ruiz Palmieri es
CEO de Círculo de Crédito. Ha trabajado
por más de 20 años en el sector de socie-
dades de información crediticia en México.

Una de las 
contribuciones más 
valiosas de los burós 
de crédito a la sociedad 
es la promoción de 
una cultura de pago 
responsable.

vida de muchas personas. Pueden 
utilizarse para comprar una casa, 
financiar la educación, expandir 
un negocio o enfrentar emergen-
cias financieras. Los burós de cré-
dito desempeñan un papel clave al 
proporcionar a los prestamistas la 
información necesaria para evaluar 
la solvencia de los solicitantes y otor-
gar créditos de manera responsable. pueden solicitar y obtener créditos 

de manera rápida y segura en línea. 
Esto ha eliminado gran parte de la 
burocracia asociada con los présta-
mos tradicionales y ha aumentado la 
accesibilidad financiera.

Es crucial aclarar las funciones 
exactas de los burós de crédito. Con-
trario a algunos mitos comunes, estas 
instituciones no son listas negras des-
tinadas a perjudicar a los deudores. No 
otorgan ni deniegan créditos, tampo-
co acusan a los deudores ante las enti-
dades financieras. Su enfoque princi-
pal es la recopilación y presentación 
de datos precisos sobre el comporta-
miento crediticio de los consumidores.

El corazón de su trabajo es el re-
porte de crédito, que muestra de ma-
nera detallada la historia crediticia 
de un individuo. Este documento 
incluye información sobre présta-
mos pasados, saldos pendientes y 
pagos realizados. A partir de estos 
datos se calcula un puntaje llamado 
calificación crediticia (credit score), 
que refleja la solvencia crediticia del 
individuo. 

Este puntaje es una evaluación 
justa, ya que no se basa únicamente 
en la situación actual, sino que con-
sidera hasta 24 meses de comporta-
miento crediticio. Por lo tanto, un 
error aislado no tendrá un impacto 
duradero en el puntaje si el historial 
reciente es sólido.

A pesar de su influencia en la vida 
financiera de las personas, los burós 

de crédito continúan operando de-
trás del telón, en gran parte desco-
nocidos para el público en general. 
Esto plantea un desafío, ya que para 
aprovechar al máximo los servicios 
financieros y mantener un historial 
crediticio saludable, es fundamental 
que los consumidores comprendan 
cómo funcionan los burós de crédito 
y cómo se utilizan sus informes en el 
proceso de otorgamiento de créditos.

Los burós de crédito en México 
han sido fundamentales en la pro-
moción de la inclusión financiera, la 
cultura de pago responsable y la digi-
talización de los servicios crediticios. 
Aunque operan en las sombras, su 
influencia es innegable. 

Es hora de que los consumido-
res conozcan mejor el papel crucial 
que desempeñan y cómo pueden 
aprovechar esta información para 
mejorar su situación financiera. La 
narrativa de tu historia financiera 
está en manos de estas instituciones, 
y comprender su función es un paso 
esencial hacia el éxito financiero. 

GRACIAS A LA INFRAESTRUCTURA 
PROPORCIONADA por las sociedades de 
información crediticia, los consumidores 
pueden solicitar y obtener créditos en 
línea de manera rápida y segura. 

Una de las contribuciones más 
valiosas de los burós de crédito a la 
sociedad es la promoción de una cul-
tura de pago responsable. Estas ins-
tituciones alientan a los consumido-
res a cumplir con sus compromisos 
financieros y a realizar pagos a tiem-
po. Esta cultura de pago responsable 
no solo beneficia a los prestatarios, 
sino que también fortalece el siste-
ma financiero en su conjunto.

EN LOS ÚLTIMOS AÑOS HEMOS SIDO 
testigos de avances significativos en 
el sector financiero, y los burós de 
crédito han desempeñado un pa-
pel importante en este proceso. La 
digitalización ha revolucionado la 
forma en que se otorgan los créditos. 
Gracias a la infraestructura propor-
cionada por las sociedades de infor-
mación crediticia, los consumidores FO
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LA CASA, UBICADA EN LOMAS DE BEZARES, FUE OFRECIDA A PEMEX COMO PAGO PARA  
LA REPARACIÓN DEL DAÑO POR EL CASO DE AGRONITROGENADOS.

P OR: R E DACC IÓN A N I M A L P OL Í T ICO

L
a Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) dio a conocer 
que no devolverá  a Emilio 
Lozoya una casa que pre-
suntamente adquirió con 
dinero de procedencia ilícita, 
por lo que el inmueble se-

guirá bajo resguardo de las autoridades.
Mediante un comunicado, la Fiscalía 

dio a conocer que está en contra del cri-
terio que aplicó la jueza Ana Lilia Osorno, 
quien previamente había determinado 
devolver la casa.

“Es necesario recalcar que la propia 
Ley Nacional de Extinción de Dominio 
establece, con toda contundencia, que 
ningún acto jurídico sobre bienes afec-
tos a extinción de dominio puede ser 
legitimado, y que son legales y válidos 
los procedimientos de extinción que se 
hayan iniciado a partir de la entrada en 
vigor de la misma, con independencia de 
que el hecho ilícito haya sucedido con 
anterioridad (Artículo 12 y 6º Transito-
rio)”, recalcó la FGR.

Además, la FGR informó que la casa 
está sujeta a otro procedimiento penal 

diferente, por delitos de asociación de-
lictuosa y operaciones con recursos de 
procedencia ilícita.

QUÉ PASA CON LA CASA DE EMILIO 
LOZOYA

-
calía es el ubicado en Lomas de Bezares, 
en la Ciudad de México, y el cual, la de-
fensa de Lozoya ofreció a Pemex como 
pago para la reparación del daño por el 
caso de Agronitrogenados.

Los abogados del exfuncionario ofre-
cieron reparar el daño con la entrega 
de la casa que supera los 3.4 millones 
de dólares. Con ella buscaban también 
que quedara reparado el daño en el caso 
Odebrecht por 1.6 millones de dólares 
para evitar la vinculación a proceso.

De acuerdo con una investigación 
de Mexicanos Contra la Corrupción y 
la Impunidad (MCCI), la residencia, de 
1165 metros cuadrados, fue adquirida 

dinero que las autoridades investigaban 
como parte de los sobornos pagados por 
Odebrecht.
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